

Rapport sur la TICAD9 à Yokohama et la participation du Congo-Brazzaville

Par Dr Ange Nsouadi, Conseiller économique du Congo au Japon

Vue d'ensemble de la TICAD9

La neuvième édition de la Conférence internationale de Tokyo sur le développement de l'Afrique (TICAD9) s'est tenue du 20 au 22 août 2025 à Yokohama, au Japon. Cette conférence, placée sous le thème "**Co-crée des solutions innovantes avec l'Afrique**", a marqué une étape importante dans les relations Afrique-Japon avec la participation de 49 pays africains.^{[1][2][3][4]}

La TICAD9 a été co-présidée par le président angolais **João Lourenço**, en sa qualité de président en exercice de l'Union africaine, et le Premier ministre japonais **Shigeru Ishiba**. Cette édition a rassemblé environ 5 000 participants, incluant des chefs d'État africains, des représentants d'organisations multilatérales et des institutions internationales comme les Nations unies, la Commission de l'Union africaine et la Banque mondiale.^{[5][4][6]}

Participation remarquable du Congo-Brazzaville

Délégation et leadership

La République du Congo-Brazzaville a été représentée par **Denis Christel Sassou Nguesso**, ministre de la Coopération internationale et de la Promotion du Partenariat public-privé. Il a été mandaté par le président Denis Sassou Nguesso pour conduire la délégation nationale, s'inscrivant dans la continuité de la stratégie diplomatique congolaise visant à valoriser la stabilité politique du pays et à attirer des investissements structurants.^{[7][8][5]}

Rencontre bilatérale de haut niveau

Le ministre Denis Christel Sassou Nguesso a tenu une rencontre bilatérale importante avec le ministre des Affaires étrangères japonais **Iwaya Takeshi** le 22 août 2025. Cette réunion de 15 minutes a permis d'aborder plusieurs aspects cruciaux de la coopération Congo-Japon :^[7]

- Le ministre japonais a exprimé la volonté de son pays de développer davantage les relations bilatérales avec le Congo, reconnaissant le potentiel économique du pays grâce à ses ressources naturelles^[7]
- Les discussions ont porté sur la sécurité alimentaire, avec le Japon continuant à envoyer des experts en riziculture et pêche, ainsi qu'une aide alimentaire récemment décidée^[7]
- Les deux parties ont échangé sur les questions régionales et internationales, notamment les défis de sécurité et la réforme du Conseil de sécurité de l'ONU^[7]

Priorités économiques du Congo à la TICAD9

Diversification économique et industrialisation

Le Congo a présenté à Yokohama les axes structurants de son **Plan national de développement 2022-2026**, centré sur l'industrialisation hors pétrole, la valorisation du bois certifié et l'agro-business. Cette approche vise à réduire la dépendance aux hydrocarbures et à créer une économie plus diversifiée.^[5]

Réformes et environnement des affaires

Pour rassurer les investisseurs, Brazzaville a mis en avant ses réformes fiscales récentes et la création d'un guichet unique pour les partenariats public-privé. Un conseiller technique du ministère a souligné que "l'objectif est de raccourcir les délais de montage des projets et d'augmenter la transparence".^[5]

Zones économiques spéciales

Denis Christel Sassou Nguesso a particulièrement insisté sur le potentiel des zones économiques spéciales de **Pointe-Noire** et d'**Oyo-Ouessou**. Selon lui, l'expertise japonaise en logistique portuaire et en transformation du gaz offre "une complémentarité naturelle" avec les besoins congolais.^[5]

Nouveaux accords et partenariats Congo-Japon

Secteur numérique

Un protocole significatif a été signé en marge de la conférence avec un consortium nippon spécialisé dans la cybersécurité. Cet accord prévoit :^[5]

- La formation de 200 ingénieurs congolais
- L'installation d'un centre de données à Brazzaville d'ici 2027^[5]

Énergie renouvelable

L'Agence japonaise pour le développement des énergies renouvelables a proposé un partenariat pour valoriser le potentiel solaire du **Plateau des Cataractes**. Le Congo y voit un moyen d'alimenter ses futures zones industrielles à moindre coût.^[5]

Infrastructure aéroportuaire

Les discussions actuelles portent sur une nouvelle ligne de crédit pour moderniser l'**aéroport Maya-Maya**, projet stratégique pour améliorer la connectivité du Congo avec l'extérieur.^[5]

Résultats concrets de la TICAD9

Accords de coopération sans précédent

La TICAD9 a été marquée par la signature de **plus de 300 accords de coopération** entre entités japonaises et africaines, soit trois fois plus que lors du sommet précédent de 2022 en Tunisie. Ces accords couvrent divers secteurs, notamment :^{[9][6][10]}

- Les infrastructures
- La santé
- La technologie
- L'éducation
- L'agriculture^[6]

Exposition et forum d'affaires

Le Japon a organisé la plus grande exposition d'affaires de l'histoire de la TICAD avec **environ 200 entreprises et organisations participantes**. Cette initiative du ministère de l'Économie, du Commerce et de l'Industrie (METI) visait à promouvoir les investissements japonais en Afrique.^[11]

La Déclaration de Yokohama : conclusions officielles

Structure et principes fondamentaux

La **Déclaration de Yokohama** adoptée le 22 août 2025 constitue le document de référence de la TICAD9. Cette déclaration s'articule autour des trois piliers traditionnels de la TICAD :^{[12][4][13]}

1. **Économie** : Promotion du commerce et des investissements
2. **Société** : Réalisation d'un avenir durable
3. **Paix et stabilité** : Garantie de la dignité humaine et de la sécurité humaine^{[3][13]}

Engagements économiques majeurs

Transformation économique structurelle

La déclaration réaffirme l'engagement à accélérer l'intégration économique régionale de l'Afrique et à favoriser un environnement d'affaires propice au renforcement du rôle du secteur privé. L'accent est mis sur le développement de chaînes de valeur ajoutée en Afrique et l'intégration des pays africains dans les chaînes d'approvisionnement mondiales.^[13]

Transformation numérique et intelligence artificielle

Un engagement fort a été pris pour co-créeer un environnement favorable à la transformation numérique de l'Afrique. La déclaration souligne l'importance d'une gouvernance efficace et responsable des technologies numériques émergentes, notamment l'intelligence artificielle, avec un accent sur le transfert de technologie et le renforcement des capacités.^[13]

Infrastructure et connectivité

La déclaration reconnaît le rôle critique d'une infrastructure de transport et de logistique efficace pour libérer le potentiel commercial de l'Afrique. Les signataires s'engagent à accélérer les investissements dans des réseaux d'infrastructure durables et résilients.^[13]

Engagements sociaux

Santé et éducation

La déclaration met l'accent sur le renforcement des systèmes de santé, incluant la prévention, la préparation et la réponse aux pandémies. Pour l'éducation, l'accent est mis sur l'amélioration de l'accès à une éducation de qualité, la promotion de l'échange de connaissances internationales et la coopération académique en recherche et innovation.^[13]

Autonomisation des jeunes et des femmes

Une attention particulière est accordée à l'autonomisation des jeunes et des femmes, reconnaissant leur rôle central dans la transformation de l'Afrique. La déclaration encourage les échanges mutuels entre la jeunesse africaine et japonaise pour promouvoir la créativité et le changement socio-économique durable.^[13]

Engagements pour la paix et la stabilité

Architecture de paix africaine

La déclaration reconnaît l'importance de l'Architecture de paix et de sécurité africaine (APSA) et de l'Architecture de gouvernance africaine (AGA). Le Japon s'engage à continuer son soutien aux opérations de paix en Afrique, particulièrement en Somalie à travers la mission AUSSOM.^[13]

Sécurité humaine

L'accent est mis sur la promotion de la sécurité humaine à travers des approches de développement centrées sur l'humain et participatives. La déclaration souligne l'importance de s'attaquer aux causes profondes des conflits par des approches gouvernementales et sociétales globales.^[13]

Initiatives financières et de développement

Mécanisme de financement renforcé (EPSA6)

Une annonce majeure de la TICAD9 a été le lancement de la sixième phase du programme **Enhanced Private Sector Assistance for Africa (EPSA6)**. Ce mécanisme, fruit de la coopération entre le Japon et la Banque africaine de développement, prévoit :^[14]

- Un soutien financier de **55 milliards de dollars sur trois ans (2026-2028)**^[14]
- L'ajout de la résilience et de la prévention des catastrophes comme nouveau domaine prioritaire^[14]
- Un renforcement du soutien aux pays confrontés à des problèmes d'endettement^[14]

Initiatives spécialisées

La déclaration mentionne plusieurs initiatives importantes :

- Le **Mission 300** visant à fournir l'accès à l'électricité à 300 millions de personnes en Afrique d'ici 2030^[13]
- Le soutien à l'**Agence africaine de notation de crédit (AfcRA)** nouvellement établie^[13]
- La promotion du **Marché continental africain de libre-échange (AfCFTA)**^[13]

Perspectives et défis identifiés

Défis économiques globaux

La déclaration reconnaît les défis économiques mondiaux actuels, citant les perspectives économiques moroses du FMI d'avril 2025 qui soulignent une croissance du PIB atone, des niveaux d'endettement élevés et un protectionnisme croissant.^[13]

Vulnérabilité climatique

L'Afrique est reconnue comme hautement vulnérable aux effets du changement climatique malgré sa faible contribution aux émissions mondiales de gaz à effet de serre. La déclaration appelle à une action mondiale pour s'attaquer au changement climatique et à ses impacts sur l'Afrique.^[13]

Besoins en financement

La déclaration souligne avec préoccupation l'augmentation significative des stocks de dette totale de l'Afrique au cours de la dernière décennie, la dette extérieure atteignant environ 24,5% du PIB combiné en 2023.^[13]

Position stratégique du Congo dans la sous-région

Avantages géographiques et politiques

Situé au cœur de l'Afrique centrale, le Congo capitalise sur sa façade atlantique et la paix dont il jouit depuis deux décennies pour servir de point d'ancrage logistique à ses voisins enclavés. La TICAD9 lui a offert une vitrine supplémentaire pour convaincre les investisseurs japonais.^[5]

Objectifs concrets

À l'issue des trois jours de travaux, Brazzaville espère inscrire plusieurs engagements concrets dans le document final, notamment un **fonds mixte de garantie pour les PME locales**. Denis Christel Sassou Nguesso a affirmé : "Nous voulons que les succès annoncés se traduisent rapidement sur le terrain".^[5]

Conclusion et impact attendu

La TICAD9 a marqué une évolution significative dans les relations Afrique-Japon, passant d'une logique d'aide traditionnelle à un véritable partenariat de co-crédation. Pour le Congo-Brazzaville, cette conférence représente une opportunité de diversifier ses partenariats économiques et de positionner le pays comme un hub logistique et industriel en Afrique centrale.^{[15][9]}

L'adoption de la Déclaration de Yokohama avec ses 300 accords de coopération témoigne d'un engagement renforcé entre le Japon et l'Afrique "sur la base du respect mutuel". Cette approche collaborative devrait contribuer à l'accélération de la transformation structurelle de l'Afrique et au renforcement de sa position comme acteur global efficace et partenaire dans un ordre international libre, ouvert et équitable.^{[9][13]}

La participation active du Congo à cette TICAD9, notamment à travers les initiatives dans les secteurs numérique, énergétique et industriel, positionne le pays pour bénéficier pleinement de cette nouvelle dynamique de partenariat Afrique-Japon dans les années à venir.

1. <https://www.mofa.go.jp/mofaj/area/ticad/ticad9/index.html>
2. https://www.mofa.go.jp/mofaj/af/af1/pageit_000001_00005.html
3. <https://www.einpresswire.com/article/841478531/president-cyril-ramaphosa-leads-delegation-to-9th-tokyo-international-conference-on-african-development-summit-ticad9-20-to-22-aug>
4. https://www.mofa.go.jp/af/af1/pageite_000001_00004.html
5. <https://congo-b.com/ticad-9-brazzaville-mise-sur-un-nouveau-pacte-afrique-japon/>
6. https://afrique.le360.ma/economie/japon-afrique-accords-de-cooperation-formation-minerais-critiques-tout-savoir-sur-le-bilan-de-la-9e_Y64BTOJ7OZF2ZCCNDKZCROH6NY/
7. https://www.mofa.go.jp/mofaj/press/release/pressit_000001_02627.html
8. <https://lesechos-congobrazza.com/politique/11547-denis-christel-sassou-nguesso-represente-le-congo-a-la-neuvieme-edition-de-la-ticad-9-a-yokohama-japon>
9. <https://news.abidjan.net/articles/744029/cooperation-la-ticad-9-sacheve-a-yokohama-avec-lengagement-du-japon-et-de-lafrique-a-renforcer-leurs-relations-sur-la-base-du-respect-mutuel>
10. <https://news.abidjan.net/flash-infos/81573-cooperation-japon-afrique-environ-300-accords-de-partenariat-seront-signes-dans-le-cadre-de-la-ticad-9-a-yokohama-pm-japonais>
11. <https://www.meti.go.jp/press/2025/08/20250822001/20250822001.html>
12. <https://www.continental-infos.com/flash-infos/yokohamajapon-declaration-de-yokokama-de-la-ticad-9-co-creer-des-solutions-innovantes-avec-lafrique/>
13. <https://www.mofa.go.jp/files/100893431.pdf>
14. https://www.mof.go.jp/policy/international_policy/convention/ticad/20250820162504.html
15. <https://www.undp.org/fr/africa/communiqués/la-ticad9-se-conclut-yokohama-avec-des-engagements-audacieux-en-faveur-du-leadership-de-lafrique-dans-les-solutions-mondiales>
16. <https://efficacynews.africa/2025/06/30/brazzaville-gears-up-to-host-2026-afdb-annual-meetings/>
17. https://www.sport4tomorrow.jpnsport.go.jp/news_ja/ticad_reception/
18. <https://walf-groupe.com/blog/2025/08/20/ticad-9-diomaye-faye-met-laccent-sur-le-financement-des-operations-de-paix-en-afrique/>
19. <https://ticad9.city.yokohama.lg.jp/event/230>

20. <https://ticad9.city.yokohama.lg.jp>
21. <https://news.gnet.tn/ticad-9-la-cheffe-du-gouvernement-plaide-pour-un-nouvel-ordre-economique-mondial-plus-juste-et-equitable/>
22. <https://ticad9.city.yokohama.lg.jp/wp-content/uploads/2024/11/df7b35a4a3393ad240930aa030db1544.pdf>
23. <https://au.int/fr/node/45242>
24. https://www.mofa.go.jp/mofaj/af/af1/pagew_000001_00002.html
25. <https://afdb.africa-newsroom.com/press/tokyo-international-conference-on-african-development-ticad9-african-development-bank-to-focus-on-partnerships-and-investment-at-9th-tokyo-international-conference-on-african-development?lang=fr>
26. <https://www.atidi.africa/fr/en-marge-de-la-ticad-9-atidi-mufg-et-nexi-discutent-de-comment-accroitre-les-investissements-japonais-en-afrique/>
27. https://www.instagram.com/p/DNp_9o_szdl/
28. <https://au.int/fr/node/45234>
29. <https://www.youtube.com/watch?v=jyAF-kg9kpQ>
30. https://www3.nhk.or.jp/nhkworld/en/news/20250822_10/
31. <https://www.financialafrik.com/2021/10/05/congo-la-rwandaise-crystal-ventures-annonce-des-investissements-dans-la-zone-industrielle-de-maloukou/>
32. <https://www.mofa.go.jp/mofaj/files/100893311.pdf>
33. <https://www.mofa.go.jp/files/100717251.pdf>
34. https://www.welcome.city.yokohama.jp/eventinfo/ev_detail.php?bid=yw12457
35. <https://congotimes.com/2025/08/21/congos-strategic-voice-echoes-at-ticad9-yokohama/>
36. <https://www.aci.cg/congo-japon-christel-sassou-nguesso-et-nomura-tetsuro-echangent-sur-le-secteur-agricole/>
37. <https://www.agenceafrique.com/58167-la-france-et-le-congo-prevoient-la-mise-en-place-dun-mecanisme-de-suivi-et-devaluation-des-projets-de-cooperation.html>